

Séminaire

L'escarre du bléssé médullaire

Mercredi 24 février 2016
de 9 h à 17 h
salle de visioconférence
Hôpital Saint-Jacques
entrée libre et gratuite

Édito

Pr Brigitte Perrouin-Verbe et Dr Marc Le Fort

L'escarre pelvienne constitue une des deux premières causes de réhospitalisation des blessés médullaires à la phase chronique, 85% présenteraient un épisode au cours de leur vie et jusqu'à 8% en mourraient. L'encadrement systématisé au cours de la prise en charge initiale puis du suivi des blessés médullaires a comme principal objectif de réduire la survenue des complications. Néanmoins, la prévalence de l'escarre pelvienne tendrait à augmenter durant une période récente, sans que cette constatation puisse être expliquée par l'âge des patients, l'ancienneté de la lésion de la moelle épinière, des données démographiques ou cliniques. La prise en charge de l'escarre constitue donc toujours un challenge, par le biais de sa prévention qui reste à optimiser et par son traitement, médical ou chirurgical dont le lambeau musculo-cutané reste le « gold standard » mais avec aussi l'émergence de nouvelles techniques comme le lipofilling ou le lipomodelage.

Les spécificités physiopathologiques responsables de la survenue des complications cutanées du blessé médullaire sont à la base des préconisations en matière de prévention et de traitement curatif de l'escarre. Des programmes d'éducation thérapeutique tendent à replacer le patient encore plus au centre de la gestion des conséquences de la lésion médullaire, et notamment de la prévention des complications. Les choix de traitements curatifs de l'escarre relèvent quant à eux d'avis multidisciplinaires organisés afin d'apporter conjointement une connaissance technique et une approche holistique qui s'impose dans ce contexte d'atteinte multisystémique où les divers systèmes fonctionnels (urinaire, digestif, moteur etc...), et leur déséquilibre, interfèrent.

L'importance du sujet nous a conduit à proposer ce thème de l'escarre au cours d'une journée complète d'échanges autour de la lésion médullaire. Cette nouvelle journée interrégionale nous permettra d'évoquer l'escarre du blessé médullaire de façon interactive, en reprenant les fondamentaux physiopathologiques jusqu'aux innovations thérapeutiques, et en passant par des données épidémiologiques actualisées.

Nous espérons que vous passerez avec ce deuxième rendez-vous une bonne journée interactive au centre de recours des lésions médullaires du CHU de Nantes !

programme

8 h 45 **Accueil**

9 h **Epidémiologie, physiopathologie de l'escarre**

*P^r Brigitte Perrouin-Verbe, chef du pôle hospitalo-universitaire
médecine physique et réadaptation, CHU de Nantes*

10 h **Rétrospective de 10 ans de prise en charge médico-
chirurgicale des escarres – présentation d'une thèse**

D^r Chloë Lefèvre, praticien attaché, service MPR, CHU de Nantes

11 h **Les escarres complexes : arthrites de hanche, fistules
périnéales...**

*D^r Marc Le Fort, chef de service médecine physique et
réadaptation neurologique, CHU de Nantes*

12 h **Déjeuner**

14 h **Prévention et principe du traitement médical**

*D^r Pierre Kieny, praticien hospitalier et Laurence Josse,
infirmière, service médecine physique et réadaptation
neurologique, CHU de Nantes*

15 h **Chirurgie de l'escarre : lambeaux, lipomodelage**

*D^r Frédérique Bellier-Waast, praticien hospitalier service
de chirurgie plastique, CHU de Nantes*

16 h **Education thérapeutique du patient (ETP)**

*Olivier Bossard, infirmier et Stéphanie Guiton, infirmière,
service de médecine physique et réadaptation, CHU de Nantes*



Contacts

D^r Marc Le Fort

Tél. 02 40 84 60 66 mail : marc.lefort@chu-nantes.fr

Guillemette Genty – cadre de santé

Tél 02 40 84 61 80 mail : guillemette.genty@chu-nantes.fr

Plan d'accès

Pour se rendre à l'hôpital Saint-Jacques

Par les transports en commun de l'agglomération nantaise

- tramway - ligne 2 ou 3 arrêt Pirmil
- busway - ligne 4 arrêt Bonne-Garde
- bus - lignes 36, 39, 42, ou 43 arrêt Saint-Jacques

En voiture

périphérique sud, porte de Vertou n°47 ou porte de Basse-Goulaine n°45
vous utilisez un GPS (latitude: 47.1965486 - longitude : -1.539049)

Accès piéton

rue Saint-Jacques ou rue Bonne-Garde



Bâtiment MPR